



林町の教育



<http://www.bunkyo-kyo.ed.jp/hayashichou-ps/>

令和6年1月31日発行

節分の鬼に思う ～「心の在り方」を見つめ直す～

副校長 渡邊 民雄

明日から2月になりますが、まだまだ寒い日が続いています。本校では、インフルエンザ様疾患でお休みをする子どもはわずかですが、東京都感染情報センターからは都内のインフルエンザ患者報告数は、1月に入り増加していると報告されており、今後、広がることも考えられます。学校では、手洗いの励行、定期的な喚起等を子どもたちに呼びかけ、予防対策を継続して続けております。ご家庭でも、帰宅後の手洗いうがい、十分な睡眠や栄養等、予防へのご協力をお願いいたします。

先日の学習発表会（展示）と土曜授業公開では、多くの保護者・地域の皆様にご来校いただき、子どもたちの図画工作科や家庭科等の時間の成果である平面作品や立体作品、共同作品をご覧いただくとともに、授業での子どもたちの様子も参観いただきました。保護者の皆様のアンケートでは、たくさんのお褒めの言葉をいただきました。ありがとうございました。

2月4日は立春です。暦の上では春ということになります。立春の前日2月3日は、季節を分ける節分となります。節分には「鬼は外、福はうち」という掛け声で豆まきをするご家庭も多いのではないのでしょうか。この豆まきは、旧暦の二十四節気で新年の始まりとされる立春の前日の節分に豆をまいて、邪気や魔物を取り払い新年に幸運をもたらすという意味で行われるようになったとのこと。

さて、ここで登場する鬼ですが、皆さんは、どんな姿を思い描くでしょうか。私は「泣いた赤鬼」の赤鬼と青鬼が頭に浮かびます。調べてみると鬼にはさまざまな種類があり、色に関しても仏教の五つの煩惱から以下5種類が存在するようです。

赤鬼・・・赤色の鬼が表す煩惱は「貧浴」で、欲望を表す。

青鬼・・・青色の鬼が表す煩惱は「瞋恚」で、怒りや恨み、憎しみといった憎悪の感情を表す。

黄鬼・・・黄色の鬼が表す煩惱は「掉挙、悪作」で、浮ついた心や甘え、執着など心の弱さを表す。

緑鬼・・・緑色の鬼が表す煩惱は「昏沈、睡眠」で、怠けた心からくる不健康や不摂生を表す。

黒鬼・・・黒色の鬼が表す煩惱は「疑惑」で、疑う心や愚痴、不平不満の心、卑しい気持ちを表す。

節分の豆まきは、自分の中の鬼、煩惱について改める機会として続いているのだと感じます。

鬼は、私たちの周りの言葉や慣用句、ことわざの中でもたくさん登場します。そのような言葉の中で、私が取り上げたいのは「心を鬼にする」という慣用句です。この慣用句の意味は、「かわいそうだと思う気持ちを振り捨て、相手のためを考え、あえて厳しい態度で当たること。」です。子育てや教育、人材育成では、良いところや挑戦していることについて承認することが、やる気を出させ成長させるためには大切です。半面、明らかにやってはいけないことをする、同じ過ちを繰り返すような場合は、厳しい指導（暴力や暴言は絶対にあってはけません。）も必要です。相手の成長を心から願い、相手のことを思うからこそ、あえて厳しくすることも大切だと思います。しかし、私自身を振り返ると、厳しくすると相手から嫌がられる、嫌われるのではという思いから、厳しい指導をしなければならぬ場面でも、心を鬼にすることができず二の足を踏んでしまうこともあります。ここで登場する鬼は、親や教える立場の人の相手を思う心を貫くこととは何かについて石を投じているのだと思います。

こうして鬼について改めて考えてみると、古来より人々は、自分自身への戒めとして、自分の「心の在り方」を見つめ直す存在として、様々な場面で鬼を登場させているのではないのでしょうか。ぜひ、ご家庭でも、この機会に、「心の在り方」について話題にしてみてくださいと幸いです。

林町小学校ホームページURL <https://www.bunkyo-kyo.ed.jp/hayashichou-ps/index.cfm>

（林町小学校ホームページ「林町トピックス」では、学校の様子を紹介しています。ぜひご覧ください。）



HP QRコード

「長なわチャレンジについて」

体育的活動部

林町小学校では、運動の日常化を目指して、全校で長なわ跳びに取り組んでいます。まだ寒さの厳しい日が続いておりますが、クラスみんなで声を掛け合い、元気よく日々の練習に励んでいます。クラスで決めた目標回数を達成しようと、休み時間にも校庭や屋上で練習している姿が見られます。4・5・6年生は、1・2・3年生が取り組む際に、回し手として活躍しています。学年を越えて長なわ跳びに取り組むことで協力することの良さを実感し、運動の楽しさや面白さを感じることができています。

「1年生の成長」

1年生担任

ピカピカの新しい1年生として学校生活をスタートさせてから10か月、1年生は様々なことができるようになりました。朝は素早く支度をして、朝会や集会、授業の開始時間を守って行動しています。掃除や給食当番もほとんど自分たちで進めています。学習では、様々な場面で自分の意見や考えを言葉にできるようになりました。

もうすぐ新しい1年生を迎えることとなります。立派な2年生の姿でお手本になってほしいと思います。

「6年生を送る会について」

特別活動部

コロナ禍でしばらくオンラインにて行っていた6年生を送る会ですが、今年度は、在校生が時間を分けて参加するなど工夫して、対面で行います。また、今年度は6年生から5年生へ校旗と委員会の引き継ぎ式も行います。今まで6年生が行ってきた校内の役割を5年生に引き継いでいきます。

久しぶりに顔を合わせながら行うことができる6年生を送る会です。各学年計画を立てて発表の練習をし、当日は6年生へ感謝の気持ちを直接伝えられる場になるようにしたいです。

【2月の生活指導】

ルールを守って、外で元気に遊ぼう

《2月の行事予定》

1	木	体	5年ブラインドサッカー教室 ひまわり学級午前授業 [ICT]	ア
2	金	学	3年「消防団のはたらき」 ゲストティーチャー来校 [区SC]	ア
3	土			た
4	日		雪あそび	
5	月	全朝	4年ブラインドサッカー教室 [ICT] [都SC]	ア
6	火	体	委員会活動	ア
7	水	体	4時間授業 [区SC]	ア
8	木	体	[ICT]	ア
9	金	学	[区SC]	ア
10	土			た
11	日		建国記念の日	た
12	月		振替休業	た
13	火	体	6年薬物乱用防止教室 クラブ活動	ア
14	水	体	[区SC]	ア
15	木	体	新入学説明会 12年のみ4時間授業 [CT]	ア
16	金	学	[区SC]	ア
17	土		中学校土曜授業公開	PM た
18	日			た
19	月	全朝	[CT] [都SC]	ア
20	火	体	6年がん教育学習 クラブ活動	ア
21	水	体	[区SC]	ア
22	木	体	3年リコーダー鑑賞会	ア
23	金		天皇誕生日	た
24	土			た
25	日			た
26	月	全朝	[CT] [都SC]	ア
27	火	体	6年社会科見学	ア
28	水	体	[区SC]	ア
29	木	体	長なわチャレンジ終	ア

[区SC]: 区-ルカワカテ-来校日 月(都:榊原) 水金(区:鈴木)
校庭開放: た(たいさん木) ア(アクティ林町)